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聚焦全国两会

·广东团

目前广东代表团提出议案建议562件，有代表建议：

粤港澳三地合作建设高质量大学

□
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十三届全国人大二次会议

议程接近尾声，截至 3月 12日

中午， 广东代表团代表共提出

建议议案 562件， 全团所提议

案建议较去年均有较大幅度的

增加。

昨日下午，熊晓冬、李铁、

李杏玲等三名代表集中接受了

媒体采访，介绍所提建议情况。

其中，熊晓冬建议，粤港澳三地

合作建设高质量大学， 为粤港

澳大湾区提供更加强有力的智

力支撑和人才保障。

据了解，截至3月12日中午，广

东代表团代表共提出议案17件，领

衔代表9名， 联名代表602人次；议

案数量比去年增加7件，增长70%。

代表所提议案均为法律案。其

中，建议制定法律的7件，分别为爱

国卫生法、社会信用法、个人信息

保护法、个人破产法、强制执行法、

兽药法和保健食品监督管理法；建

议修改现行法律的10件，分别为刑

法、民事诉讼法、刑事诉讼法、仲裁

法、企业破产法、侵权责任法、证券

法、铁路法

（修订草案 ）

、政府采购

法、义务教育法。 代表所提议案均

属于全国人民代表大会职权范围

内的事项，内容比较规范，案由比

较充分，案据比较充足，解决方案

比较具体，均附上法律文本草案。

此外，广东代表团代表提出建

议545件，领衔代表125名，联名附

议代表1858人次；建议数量比去年

增加117件，增长27.3%，创历史新

高。

代表们通过会前深入的调查

研究和认真思考，主要围绕粤港澳

大湾区建设、 重大交通项目建设、

优化营商环境、推动经济高质量发

展、区域协调发展、乡村振兴战略、

教育医疗等经济社会发展和民生

热点方面提出意见建议，涵盖了法

制、监察司法、财经、教科文卫、农

村农业、环境资源保护、华侨民族

宗教、社会建设等主要领域。其中，

财经、教科文卫方面的建议占比较

大，分别有185件和142件，占建议

总数的33.9%和26%。

代表提出建议数量

创历史新高

建设国际科技创新中心，打造国际

一流湾区和世界级城市群的关键是人

才和创新。 全国人大代表、广东省城乡

规划设计研究院副总工程师熊晓冬认

为，粤港澳三地高校各有优势，“粤港澳

三地已经在合作办学上进行了不同形

式的尝试，包括在跨境产学研合作与远

程教育、相互招生、师资交流与共享等

方面积累了一些经验模式，也合作设立

了一些像香港中文大学深圳校区、澳门

大学横琴校区等高等院校与科研机

构。 ”熊晓冬说，因社会体制与教育制度

的差异等原因， 目前还存在一些问题，

比如飞地式办学模式，教育资源过于分

散；一流大学异地开办分校的各方面认

可度仍显不足，较难吸引真正的一流教

学人才和生源；教师、学生、人才的共享

与流动缺乏制度保障等。

“粤港澳三地合作建设高质量大

学，将可以为粤港澳大湾区提供更加强

有力的智力支撑和人才保障。 ”熊晓冬

建议，三地联合组建湾区大学出资人委

员会，作为湾区大学的出资人委员会就

国际学术水准和办学模式等事宜，向湾

区大学提供意见。积极探索借鉴常春藤

联盟、加州大学系统、英国罗素大学集

团、澳大利亚八校集团等组合型一流高

校体系的治理经验开展制度创新。

熊晓冬建议，在内地选址建设湾区

大学特别政策区作为湾区大学主校区

或湾区大学联盟大学城，在港澳也相应

设立实体校区用于学术交流，知识产权

转化和学生短期实习等功能。 此外，探

索湾区大学师生同时享有三地居民地

位的合理途径，作为三地共融发展的试

验田。比如向湾区大学师生发放便捷往

返三地的多次出入境许可；湾区大学师

生在校全职任教或全日制就读期间可

享有港澳非永久居民待遇，内地主校区

同时提供港澳标准的医疗等基本公共

服务；湾区大学师生可同时享有内地和

港澳科技研发、 创业创新项目的申请

权。

全国人大代表熊晓冬：

建设粤港澳大湾区高质量大学

熊晓冬

全国人大代表、广东泓泽教育投资

有限公司董事长李铁提交了《关于彻底

改革我国住房公积金制度的建议》。 李

铁说，因住房改革建立起来的住房公积

金制度运行至今， 其历史意义已经实

现，目前住房公积金制度在提高个人购

房支付能力层面难以发挥积极意义，尤

其在一线城市购房，公积金可谓杯水车

薪。 对于低收入者而言，由于缴存基数

低，通过公积金购房意义也不大。

“在实际运行中，‘低存’ 的低收入

群体虽然是最需要得到住房保障的一

群，但因为收入限制以及房价上涨而无

力购房，并不能享受‘低贷’的优惠条

件。 与此相反，高收入群体因由高收入

作为保障， 并有更高额度的公积金积

累， 有更高的买房自住和投资的意愿。

‘低贷’ 优惠条件可以以较低成本获得

住房贷款，增加了高收入群体购房的动

力。 ”李铁说，这种制度设置反而造成了

低收入者对高收入者的反向补贴，造成

了不公平现象， 也不利于缩小贫富差

距。

李铁建议，取消住房公积金管理机

构设置，减少运营成本，可以运用商业

银行在金融领域的专业优势来减少资

金风险。“基于住房公积金制度对个人

购房所发挥的作用极为有限，建议效仿

香港，将单位缴交部分改为‘廉政守法

保证金’。 ”李铁说，可设置为公民个人

在正式退休后，经审查后被认定为无违

法犯罪行为，则按所缴纳金额的一定倍

数，如两倍或三倍一次性发放。 如果存

在违法犯罪行为的，则取消“廉政守法

保证金”的支付。 这样有利于鼓励公民

在一生当中遵纪守法，公务人员廉洁奉

公，增加违法犯罪的成本，也为公民退

休养老增加福利待遇，给公民创造更好

的物质条件，安享晚年。

李铁说，对于个人缴纳部分，可以

实行更开放的政策，可由个人根据个人

收入情况和消费水平自由决定缴纳幅

度；在缴纳资金积淀后的用途可沿袭现

有《住房公积金管理条例》的规定，即用

于购买国债，个人可以选择购买或不购

买。选择购买的可以以三年定期为一个

单位，到期后可续期，也可选择提取出

来自由支配。

全国人大代表李铁

：

公积金单位缴存部分改为“廉政守法保证金”

李铁

随着国家经济的发展，人民生活水

平的提高，尤其是在“不能让孩子输在

起跑线”的观念影响下，0~3岁婴幼儿的

早期教育越来越受到家长的关注与重

视。 随着二孩政策全面放开，让本就火

爆的早教市场“火”势更旺。但由于早教

市场长期存在的教育标准缺失、行业监

管失范等问题也日益凸显，早教市场亟

待有效规制。

全国人大代表、广东梅县东山中学

教师李杏玲告诉记者，现在很多早教机

构夸大宣传，费用虚高，实际效果却是

难以评估；早教理论体系多，教学内容

相对单调，教学质量难以评估；一些早

教机构环境差， 卫生安全存在明显隐

患；缺乏行业标准，教学监管严重缺位；

教师水平参差不齐。

李杏玲提交了《关于完善法律法

规，规范早教市场的建议》。 她建议，要

明确主管责任部门， 尽快出台法律法

规， 使早教机构设置与运营有法可依。

同时，组织专家研讨，尽快制定出台行

业标准。包括教师资格、教师从业时间、

经营场所、教育理论体系、教师继续教

育情况等。 李杏玲认为，在教学中不仅

要把婴幼儿作为教育对象，还要注重提

升家长育儿能力，向其传递正确的教育

观念、示范正确的教育方法，改变家长

的教育观念和行为，使科学的早期教育

延伸到家庭中去。

全国人大代表李杏玲：

完善法律法规规范早教市场

李杏玲


